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В арктические районы Якутии началась доставка стройматериалов для 
ИЖС
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ЯСИА, 14/04/2025
Арктическая торгово-логистическая компания приступила к доставке строительных 
материалов в четыре арктических района Якутии: Абыйский, Среднеколымский, 
Оленёкский и Анабарский.

Грузы предназначены для строительства индивидуальных жилых домов в рамках 
масштабной программы, инициированной главой Якутии Айсеном Николаевым в 
поддержку жителей арктических территорий. По государственной программе 
«Обеспечение качественным жильём» они получают необходимые материалы — 
брус, СИП-панели, кровельные листы, пиломатериалы и другие.

Одной из первых участниц программы стала Мария Константиновна из Абыйского 
района. Её семья строит дом для отца-пенсионера, чей старый дом давно нуждался 
в замене.

«О том, что будет поддержка по доставке стройматериалов для строительства 
индивидуальных жилых домов в арктических улусах, мы узнали в прошлом году. 
Подробности также озвучил заместитель министра строительства Александр 
Баланов на отчёте правительства в посёлке Белая Гора. Мы подали заявление в 
администрацию района и с нетерпением ждали начала поставок. Это огромная 
помощь для всех жителей Арктики», — рассказала Мария.

Фундамент для нового дома семья подготовила ещё в прошлом году в ожидании 
старта программы. Сейчас материалы уже доставлены, и строительство активно 
продолжается. По словам Марии, все этапы — от подачи заявления до получения 
материалов — прошли чётко и без задержек. Получатели стройматериалов обязаны 
в течение двух лет построить дом и зарегистрировать его в ЕГРН.

Первоисточник: https://ysia.ru/v-arkticheskie-rajony-yakutii-nachalas-dostavka-
strojmaterialov-dlya-izhs/

Арктический туризм

Впервые серийная колесная техника добралась до Северной Земли

Таймырский телеграф, 14/04/2025
Участники экспедиции «Русская Арктика», посвященной 500-летию Северного 
морского пути, впервые доехали на серийной колесной технике от Салехарда до 
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архипелага Северная Земля, сообщает ТАСС.

«Экспедиция «Русская Арктика» прошла маршрут от Салехарда до самой северной 
точки материковой Евразии – мыса Челюскин, и впервые в истории совершила 
проход на серийной колесной технике до архипелага Северная Земля, достигнув 
острова Большевик. Команда пересекла пролив Вилькицкого и стала первой в мире 
экспедицией, покинувшей материк Евразия и добравшейся до архипелага Северная 
Земля своим ходом на серийной колесной технике. К тому же вездеходы – 
российского производства, выпускают их в Кургане», – говорится в сообщении.

Команда «Про путешествия» разместила 12 информационных табличек, отметив 
основные вехи великого северного маршрута: стоянки экспедиции Толля, следы 
экспедиции Русанова, знаки Норденшельда, гурий Колчака, домик Папанина, 
остатки каменной хижины Амундсена и другие знаковые места вдоль Северного 
морского пути.

Историческая экспедиция «Русская Арктика. По следам великих 
первооткрывателей» проходит с марта по апрель 2025 года по территориям Ямала, 
Красноярского края, полуострова Таймыр, Якутии и Магадана. Экспедиция 
направлена на популяризацию полярных первооткрывателей, сохранение истории 
освоения Арктики и арктических регионов, повышение интереса к арктическим 
регионам и их сохранению.

Организатор – экспедиционный центр «Про путешествия». В 2024 году при 
поддержке президента РФ Владимира Путина центр реализовал проект «Россия-
360», в рамках которого команде первыми в истории удалось проехать всю Россию 
вдоль ее сухопутных границ по кругу.

Первоисточник: 
https://www.ttelegraf.ru/news/vpervye-serijnaya-kolesnaya-tehnika-dobralas-do-severnoj-
zemli/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

От зимних развлечений к спортивным победам: магаданский 
горнолыжный комплекс «Снегорка» с размахом отметил 20-летие

Колыма Плюс, 14/04/2025
Горнолыжный комплекс «Снегорка» в Магадане отметил свое 20-летие. За это 
время комплекс приглянулся не только любителям активного образа жизни, но и 
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профессиональным спортсменам. Торжество провели с размахом, комплекс-юбиляр 
принимал поздравления.

Создание популярного среди магаданцев места зимнего отдыха – в 2006 году 
реализацией этого проекта заинтересовалась компания «Тихрыбком». Начинали со 
сноутюбинга. Колымские склоны теперь не уступают европейским, ведь здесь 
много внимания уделили подготовке лицензированных трасс и скоростных 
подъёмников. Расширена и продлена основная магистраль для катания. Она сейчас 
– одна из лучших учебных трасс в стране.

«В цифрах это выглядит так – три года назад у нас был 1 тысяча метров склон, 
сейчас 15 тыс. метров. Такой рост нас вдохновляет, и мы понимаем, что мы реально 
лучшие. Только две цифры скажу – в Шерегеше в двухтысячном году было 10 тыс. 
туристов за год, в прошлом году – 2,5 млн. Мы не хуже», – сказал директор по 
развитию компании «Маг-Си Интернешнл» Пётр Голубовский.

Любители зимних видов спорта в Магадане одними из последних закрывают сезон. 
Райдеры и горнолыжники покоряют снежные склоны Солнечного с октября по май. 
Новые возможности открывает современное оборудование для снегогенерации. Это 
преимущество уже оценили сильнейшие спортсмены страны, которые приезжают 
на Колыму.

«Очень хорошие условия созданы, к нам приезжали сноубордисты, проводили 
Кубок России. Сейчас приехала команда по ски-кроссу. Второй этап тренировочный 
они проводят здесь. Я думаю, в дальнейшем мы и горные лыжи затащим. Сначала 
детские, а затем более высокие», – отметил тренер по горным лыжам Павел 
Никитин.

Для удобства отдыхающих на «Снегорке» построили сервисный центр и ресторан. 
На территории появились детские городки. Особой популярностью пользуется 
катание на буране. Здесь все продумано для семейного и корпоративного отдыха.

Поздравления в этот день коллектив и руководство комплекса принимали не только 
от постоянных посетителей, но и от региональных и муниципальных властей, 
которые по достоинству оценивают современные возможности «Снегорки». Здесь 
проводят различные масштабные фестивали, спортивные соревнования и 
праздники.

Первоисточник: https://kolymaplus.ru/news/ot-zimnih-razvlechenij-k-sportivnym-
pobedam-magadanskij-gornolyzhnyj-kompleks-snegorka-s-razmahom-otmetil-20-letie/
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Туристическую базу "Какомэй" обустроят рядом с Анадырем

ИА Чукотка, 14/04/2025
Ресторан с банным и парильным спа-комплексом возведут по технологии 
модульного строительства на берегу Анадырского лимана. Туристическую базу в 
районе косы Песчаная к ноябрю планирует обустроить компания "Север 87". 
Резидент территории опережающего развития (ТОР) "Чукотка" собирается вложить 
в проект более 35 млн рублей, сообщает ИА "Чукотка" со ссылкой на Корпорацию 
развития Дальнего Востока и Арктики (КРДВ). 

Концепцию туристического кластера с проектным названием "Какомэй" 
разработало московское архитектурное бюро. По соглашению с КРДВ компания 
"Север 87" вложит в проект 35,8 млн рублей. На эти деньги завезут и установят 
модульные здания. Авторы проекта отмечают, что модули будут выполнены из 
экологически чистых материалов и должны идеально вписаться в окружающий 
ландшафт. «Мы создаём в Анадыре туристический кластер на живописной 
территории Анадырского лимана, в сердце Чукотки. Помимо комфортного 
размещения в футуристическом отеле на природе, жители и гости Чукотки смогут 
попробовать блюда, вдохновлённые национальной кухней народов Крайнего 
Севера. Любоваться на китов, изучать тундру, пробовать новые вкусы и испытать, 
что такое чукотская баня – путешественникам станет доступен качественный 
сервис даже на краю земли, в регионе восходящего солнца», – сообщил 
гендиректор компании Павел Ларцын. 

Комплекс должен стать площадкой для знакомства с культурой и традициями 
коренных народов Чукотки. Планируется проведение мастер-классов по 
традиционным ремеслам и организация национальных праздников. Для удобства 
путешественников предусмотрена развитая инфраструктура, включая трансферы 
от аэропорта, прокат снаряжения для активного отдыха и услуги гидов-
проводников. Помощь в реализации проекта оказывают региональные власти. Меры 
поддержки предусмотрены режимом ТОР, а также федеральной программой 
"Развитие туризма" и нацпроектом "Туризм и индустрия гостеприимства на 
территории Чукотского автономного округа" «В качестве преференций ТОР 
резиденты пользуются пониженными ставками налогов и страховых взносов, 
получают помощь в привлечении кадров, а также правовую, маркетинговую и 
информационную поддержку. КРДВ вместе с правительством Чукотки оказывает 
проекту адресную поддержку на всех этапах реализации бизнес-плана. 
Преференциальный режим ТОР вместе с отраслевыми туристическими грантами 
позволяет воплотить и быстрее вывести на окупаемость даже самые смелые 
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проекты в условиях Крайнего Севера», – подчеркнул директор КРДВ Чукотка Павел 
Бакулин.

Первоисточник: 
https://prochukotku.ru/news/turizm/turisticheskuyu_bazu_kakomey_obustroyat_ryadom_s_anadyrem_/

Автопутешественники проехали из Якутска до мыса Дежнева

ЯСИА, 14/04/2025
Из Якутска до мыса Дежнева на Чукотке добрались автопутешественники 
Александр Еликов и Алексей Жирухин. До самой восточной точки материковой 
России и Евразии они доехали по автозимникам. Дорога заняла около трех недель. 
Это первый этап экспедиции с Востока на Запад России. Летом стартует второй 
этап – из Владивостока до Калининграда.

Как говорит Алексей Жирухин, они хотят показать своей экспедицией доступный 
туризм. «Мы продемонстрировали, что даже на таких машинах можно доехать до 
самого восточного населенного пункта России. Более того, вблизи Уэлена 
находится еще одно село – Инчоун. Туда легковые автомобили вообще никогда не 
добирались, а мы заехали. Не представляете, какой шум там поднялся, потому что 
местные жители никогда не видели такого транспорта», — рассказал 
путешественник.

От Инчоуна Александр Еликов и Алексей Жирухин доехали до Анадыря. Там 
оставили автомобиль, чтобы не повторять пройденный путь до Якутска. Летом 
транспорт отправят морем до Владивостока, откуда начнется новый этап 
экспедиции в Калининградскую область. Таким образом путешественники своим 
маршрутом соединят Восток и Запад России.

Путешественники-блогеры планируют рассказать о жизни коренных народов и в 
год 80-летия Победы — о городах и поселках, активно помогавших фронту. 
Отдельная серия будет посвящена воздушной трассе Аляска – Сибирь, по которой в 
годы Великой Отечественной войны перегоняли самолеты из Америки в СССР.

Первоисточник: https://ysia.ru/avtoputeshestvenniki-proehali-iz-yakutska-do-mysa-
dezhneva/

Колымский путешественник рассказал о научной работе в Арктике и 

8 / 27

https://prochukotku.ru/news/turizm/turisticheskuyu_bazu_kakomey_obustroyat_ryadom_s_anadyrem_/
https://ysia.ru/avtoputeshestvenniki-proehali-iz-yakutska-do-mysa-dezhneva/
https://ysia.ru/avtoputeshestvenniki-proehali-iz-yakutska-do-mysa-dezhneva/


контактах с белыми медведями

Магаданская правда, 14/04/2025
На прошлой неделе «МП» уже рассказывала читателям о достижениях экспедиции 
«Русская Арктика», посвященной 500-летию Северного морского пути. Команда 
экспедиционного центра «Про путешествия» под руководством нашего земляка 
Богдана Булычева прошла маршрут от Салехарда до самой северной точки 
материковой Евразии, мыса Челюскин, и впервые в истории совершила проход на 
серийной колесной технике до архипелага Северная Земля.

Кроме просветительских и исторических, путешественники ставят перед собой и 
научные цели. О чем Богдан Булычев рассказывает с большой охотой.

«Напомню, что сейчас я пишу кандидатскую диссертацию, и темой моей работы 
является Северный морской путь: его экология, биология и климат, - говорит 
колымчанин. - Именно поэтому в рамках экспедиции мы берем пробы и анализы 
снега и льда, а также собираем лишайники для дальнейшего изучения в 
лаборатории. Сейчас, помимо меня, в процесс вовлечена большая часть команды. 
Оказалось, что это не менее интересно и увлекательно, чем просто ехать и 
достигать труднодоступных географических точек, расположенных в Арктике».

Богдан уточнил, что масштабные исследования суши в самой северной части 
Северного морского пути не проводились с конца 1970-х годов. Поэтому процесс 
требует максимальной ответственности. Каждая проба - это вклад в изучение 
экосистемы Арктики и ее изменений под воздействием глобального потепления.

«Лишайники, как индикаторы состояния окружающей среды, могут многое 
рассказать о здоровье экосистемы, а анализ снега и льда поможет понять, как 
климатические изменения влияют на эти хрупкие экосистемы. По возвращении на 
материк сменю экипировку полярника на белый лабораторный халат и вместе с 
коллегами займусь детальным изучением собранных проб. Научные исследования в 
Арктике имеют огромное значение для понимания глобальных климатических 
процессов. Я горд тем, что благодаря экспедиционному опыту могу внести свой 
вклад в эту важную работу, и с нетерпением жду результатов, которые помогут 
науке и сохранению хрупкой части планеты Земля».

Продолжая тему северной природы, исследователь не мог не рассказать о встречах 
экспедиции с настоящими хозяевами Арктики.

«В первый раз на нас вышло сразу три медведя: медведица и два уже крупных 
медвежонка. Настоящая медвежья семья. Мы провели примерно пару часов, 
наблюдая за их поведением, изучая, как они взаимодействуют друг с другом и 
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исследуют свои окрестности, - повествует Богдан Булычев. - Белые медведи — это 
не только символ Арктики, но и важная часть ее экосистемы. Эти величественные 
создания адаптировались к суровым климатическим условиям, и наблюдения за 
ними всегда наполняет сердце восхищением и уважением к природе».

По дороге к архипелагу Северная земля команда столкнулась с медведями 
несколько раз, но особо яркой оказалась встреча с совсем крохотным зверем.

«Впервые нам повезло увидеть медведицу с ее маленьким медвежонком, который 
только что вышел из родовой берлоги на свою первую охоту. Этот момент был 
поистине волшебным: наблюдать за тем, как мама медведица учит своего малыша 
охотиться на нерпу — это уникальный и одновременно трогательный спектакль, 
который редко удается увидеть в дикой природе. Сначала медведица и ее 
медвежонок настороженно осмотрели нас, но уже через несколько минут привыкли 
к нашему присутствию и продолжили заниматься своими делами, как ни в чем не 
бывало», — поделился Богдан Булычев.

Он уточнил, что исследователи провели несколько часов в одной локации, снимая 
этот удивительный процесс с разных ракурсов, настолько было велико восхищение.

«Каждое движение медведицы и ее малыша было наполнено грацией и 
естественной красотой, и мы не могли отвести от них глаз, эмоции переполняли нас 
от этого уникального действия, которое разворачивалось перед нами.

Арктика удивительна в своей суровости и одновременно милоте. Каждый раз, 
отправляясь в эти края, мы готовы к неожиданным встречам и сюрпризам, которые 
она нам приготовит. Этот опыт еще раз напомнил нам о важности сохранения 
дикой природы и о том, как прекрасен мир вокруг нас».

Первоисточник: 
https://magadanpravda.ru/lenta-novostej/nauka/kolymskij-puteshestvennik-rasskazal-o-
nauchnoj-rabote-v-arktike-i-kontaktakh-s-belymi-
medvedyami?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Коренные малочисленные народы

В Якутии создали эвенкийский мультсериал «Уроки северной гагары»

ЯСИА, 14/04/2025
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Новый мультсериал на эвенкийском языке «Уроки северной гагары» презентовали в 
Якутске в библиотеке «ДТК – Центр чтения». Языковой проект для детей 
разработала местная студия анимации «Ойуулук». Мультсериал создан по мотивам 
мифологических преданий эвенков.

Как сообщили в библиотеке, первыми новый мультсериал посмотрели 
пятиклассники эвенкийского класса школы № 26 Якутска. Уникальный класс, в 
котором дети изучают родной язык и культуру, был сформирован по инициативе 
Ассоциации эвенков Якутии.

Также премьерный показ мультсериала посетила эксперт Института национальных 
школ Якутии, якутского филиала Института родных языков РФ, разработчик 
эвенкийско-русского разговорника «Би эвэдыт турэчиҥнэм», автор учебников и 
программ по эвенкийскому языку Фаина Леханова. Она приняла участие в 
разработке «Уроков северной гагары» в качестве консультанта и озвучила серии на 
родном языке. Детям «Уроки северной гагары» понравились. Они получили 
удовольствие от просмотра познавательного контента, пронизанного духом их 
родной культуры. Ребята сказали, что с нетерпением будут ждать новых серий.

Первоисточник: https://ysia.ru/v-yakutii-sozdali-evenkijskij-multserial-uroki-severnoj-
gagary/

День оленевода впервые добрался до Санкт-Петербурга

Север-Пресс, 14/04/2025
Ямальские студенты вузов Санкт-Петербурга, представители землячества и 
иностранной молодежи из стран – партнеров международного клуба дружбы 
отметили День оленевода. Национальный праздник прошел на территории 
этностойбища в Ленинградской области, сообщил департамент молодежной 
политики ЯНАО.

«Впервые в Санкт-Петербурге ямальцы проводят традиционный праздник 
оленеводов нашего региона. Идея и ее реализация полностью принадлежат нашей 
молодежи, которую мы с большим интересом поддержали», — цитирует 
департамент руководителя представительства ЯНАО в Северной столице 
Александра Палагина.

На Дне оленевода были соблюдены все региональные традиции. Праздничное 
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настроение создавали выступления ненецких и хантыйских творческих 
коллективов. Прошла ярмарка, на которой были представлены украшения из бисера 
от северных мастеров. Не обошлось и без дегустации знаменитых ямальских 
деликатесов. Кроме того, участники праздника получили возможность попробовать 
свои силы в национальных видах спорта коренных северян.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/kmns/kak-na-rodine-po-initsiative-
jamaltsev-v-sankt-peterburge-proshel-den-olenevoda/

Школьники ЯНАО потренировались в ненецком онлайн

Север-Пресс, 14/04/2025
Школьникам ЯНАО рассказали о сохранении ненецкого языка в регионе. В занятии 
на платформе МТС Линк приняли участие около 1,5 тысячи учеников третьих-
шестых классов из более чем 30 школ и школ-интернатов округа. Сфера 
образования продолжает проходить цифровую трансформацию, сообщил директор 
Института развития образования Ямало-Ненецкого автономного округа Артем 
Тылик.

«Сфера образования продолжает проходить цифровую трансформацию. 
Появляются инструменты, которые помогают сделать процесс обучения в школах 
более удобным, качественным, содержательным, а главное — доступным», — 
процитировала Тылика пресс-служба МТС в ЯНАО.

Интерактивный онлайн-урок по сохранению ненецкого языка в регионе стал 
продолжением серии мероприятий Международного десятилетия языков коренных 
народов. В конце 2024 года МТС издала и передала в библиотеки и другие 
учреждения Ямала около 600 экземпляров книги этнокомиксов «Ожившие легенды 
Севера». Первый сборник авторских хантыйских, мансийских, ненецких и 
селькупских сказок оживляет героев с помощью дополненной реальности.

Онлайн-урок для школьников провела переводчик, автор учебников и пособий по 
ненецкому языку, которая озвучила ненецкие сказки для сборника «Ожившие 
легенды Севера» Светлана Тусида. Она рассказала об особенностях фольклора, 
популярных сюжетах, традициях. В режиме онлайн дети потренировались в 
произношении ненецких слов из сказки «Волшебное тучако».
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«На онлайн-уроке мы увидели большой интерес и у педагогов: в режиме онлайн они 
могли познакомиться с новыми изданиями, образовательными методиками и 
практиками. Уверен, участники получили много полезной информации, которая 
пригодится им в будущем», — процитировала директора МТС в ЯНАО Владимира 
Дроздова пресс-служба.

Сборник этнокомиксов «Ожившие легенды Севера» по сюжетам сказок коренных 
малочисленных народов представили в Салехарде в ноябре прошлого года. 
Виртуальный разговорник подсказывает школьникам правильное произношение 
слов на четырех языках. Дети могут увидеть себя в образе героев народных легенд, 
создав собственный нейроаватар.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/obschestvo/shkolniki-janao-potrenirovalis-v-
nenetskom-onlajn/

Тяжёлую технику и маломерные суда закупят для оленеводов и 
морзверобоев Чукотки

ИА Чукотка, 14/04/2025
Правительство Чукотского АО закупит 24 единицы тяжёлой техники и пять 
маломерных судов для оленеводов и морзверобоев. Поставку осуществят в 2025 
году. Кроме того, при поддержке Минвостокразвития планируется обустройство 
трёх перевалочных баз, сообщает ИА "Чукотка". 

О поддержке традиционных промыслов губернатор Чукотского АО Владислав 
Кузнецов рассказал в своем докладе в Думе ЧАО. «С начала 2024 года мы 
увеличили зарплаты. В оленеводстве рост с 71 до 122 тысяч рублей, и с 57 до 75 
тысяч рублей в морском зверобойном промысле. Нам было важно поддержать 
работников предприятий, улучшить условия их труда, а также начать решать 
проблему с кадрами. В результате в этих отраслях число сотрудников в 2024 году 
увеличилось на девять процентов», - отметил руководитель региона. Будут 
введены и новые формы поощрения. По итогам года лучшим оленеводам начнут 
вручать премии, а в хозяйствах появятся почётные доски с фотографиями 
передовиков.

По данным окружного департамента сельского хозяйства и продовольствия, в этом 
году финансирование оленеводства на Чукотке увеличится с 1,5 до 2,2 млрд 
рублей. Это средства из федерального и окружного бюджетов. Правительство 
округа с муниципалитетами определили потребность предприятий в 
специализированной технике. За три года планируется закупить более 50 
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вездеходов, снегоходов, квадроциклов и других машин. На эти цели власти 
выделят около 400 млн рублей. В этом году будет приобретено 24 единицы 
тяжёлой техники и пять маломерных судов для оленеводов и морзверобоев ЧАО. 
При поддержке Минвостокразвития округу удалось получить 180 млн рублей на 
строительство трёх перевалочных баз модульного типа. Это "Афонькино" в 
Анадырском районе, "Ионивеем" в Чукотском и "Каневаам" в МО Певек.Базы будут 
оборудованы специально под нужды кочующих оленеводческих бригад. В них 
пастухи смогут поесть, переночевать, починить технику и транспорт, заменить 
горюче-смазочные материалы. Напомним, в округе работают 17 оленеводческих 
предприятий, включая девять племенных хозяйств по разведению животных 
чукотской и эвенской пород. В отрасли занято более 550 человек.

Первоисточник: 
https://prochukotku.ru/news/selskoe_khozyaystvo/tyazhyeluyu_tekhniku_i_malomernye_suda_zakupyat_dlya_olenevodov_i_morzveroboev_chukotki/

Наука, культура и образование

Ненецкий краеведческий музей проведёт бесплатную пешую экскурсию 
по Нарьян-Мару

Nao24, 14/04/2025
В Ненецком краеведческом музее пройдут бесплатные занятия «Культурное 
наследие нашего округа» для учеников 4-5 классов. Предварительные заявки 
можно оставить по телефону 8 (81853) 4-20-60.

На занятии школьников познакомят с культурным наследием Ненецкого 
автономного округа: памятниками истории, жилой и культовой архитектуры, 
археологии.

Также 18 апреля в 18:00 часов состоится бесплатная пешая экскурсия по центру 
Нарьян-Мара для всех желающих (12+).

Сбор — на крыльце Ненецкого краеведческого музея. Телефон для записи 8 (81853) 
4-20-60.

— Гуляем по аллее Победы, улицам Смидовича, Выучейского и Тыко Вылки и 
рассказываем о памятниках, достопримечательностях этой части города, — 
поясняют сотрудники Музейного объединения НАО.
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Акция «Всероссийский день заботы о памятниках истории и культуры» приурочена 
к Международному дню памятников и исторических мест, который ежегодно 
отмечается 18 апреля. Мероприятия Музейного объединения, проходящие в рамках 
акции, популяризируют бережное отношение к историческому и культурному 
наследию Ненецкого округа.

Первоисточник: https://nao24.ru/obshestvo/44836-neneckij-kraevedcheskij-muzej-
provedet-besplatnuju-peshuju-jekskursiju-po-narjan-maru.html

Вокруг Большеземельской тундры за 11 дней. В НАО прошла снегоходная 
экспедиция Русского географического общества

Nao24, 14/04/2025
С 27 марта по 6 апреля в суровых просторах Большеземельской тундры прошла 
снегоходная экспедиция, организованная региональным отделением Русского 
географического общества.

Маршрут экспедиции «В историю Арктики» стартовал в Нарьян-Маре и пролегал 
через населённые пункты Ненецкого автономного округа: Харьягинский, Хорей-Вер, 
Каратайку, Амдерму, Усть-Кару, Воркуту, Харуту и снова Харьягинский, 
завершившись в исходной точке. За 11 дней участники преодолели 1803 км по 
снежным просторам тундры.

Одной из ключевых задач экспедиции стал старт акции «Арктический бубен», 
посвящённой 180-летию Русского географического общества. Символом проекта 
выбран ненецкий бубен, который отправился в путешествие по городам 
арктических регионов. Стартовав в Нарьян-Маре, он преодолел 1000 км на 
снегоходе по Ненецкому автономному округу: в посёлках округа жители оставили 
на нём имена своих населённых пунктов. В Воркуте артефакт передали члену РГО 
Коми Республиканского отделения Надежде Кожевниковой. В стенах Воркутинского 
музейно-выставочного центра она добавила на бубен название города. Далее его 
маршрут продолжится в Ямало-Ненецком автономном округе. Как отметили 
организаторы, этот символ тундры объединит жителей Севера, напоминая, что 
Арктика — общий дом для всех, кто её населяет.

Фонды поселковых музеев, через которые прошла экспедиция, и Воркутинского 
музейно-выставочного центра пополнились уникальным панно. На нём размещена 
памятная марка, выпущенная в честь учёного-океанолога, исследователя Арктики и 
Антарктики, вице-президента Русского географического общества Артура 
Чилингарова. Специальное гашение марки состоялось 12 декабря 2024 года в 

15 / 27

https://nao24.ru/obshestvo/44836-neneckij-kraevedcheskij-muzej-provedet-besplatnuju-peshuju-jekskursiju-po-narjan-maru.html
https://nao24.ru/obshestvo/44836-neneckij-kraevedcheskij-muzej-provedet-besplatnuju-peshuju-jekskursiju-po-narjan-maru.html


Нарьян-Маре. Для этого события региональное отделение РГО инициировало 
разработку особого штемпеля с указанием даты, которая символизирует 30-летие 
избрания Чилингарова депутатом Государственной Думы РФ от Ненецкого 
автономного округа. Теперь панно с маркой и оттиском штемпеля займёт место в 
музейных коллекциях, став данью памяти легендарному полярнику и его вкладу в 
изучение Арктики.

Члены регионального отделения Русского географического общества передали в 
образовательные и культурные учреждения Ненецкого автономного округа 
краеведческое лото «Наш НАО». Автор разработки — исследовательница и 
жительница НАО Алёна Кожевина — интегрировала в игровой формат 90 вопросов, 
охватывающих биоразнообразие, историю, литературное наследие и 
географические особенности региона. Интерактивный комплект состоит из 15 
карточек, каждая из которых включает шесть категорий: флора, фауна, персоналии 
литературной сферы, природные объекты, хронологические вехи и топонимика. 
Правила игры просты: ведущий задаёт вопрос, а игроки ищут правильный ответ 
среди изображений на своих карточках. Такой формат сочетает обучение с 
развлечением, помогая жителям округа лучше узнать природу, историю и культуру 
родного края. Проект поддерживает миссию Русского географического общества — 
сохранять память о наследии Севера и рассказывать о нём новым поколениям через 
доступные и интересные форматы.

В каждом посёлке на пути экспедиции жителям НАО рассказали о наследии 
этнографа и кинематографиста Леонида Капицы. Выпускник Императорского 
университета, он начал карьеру с экспедиций по изучению поморов и саамов, а 
позже стал пионером этнографического кино. Работая в Русском музее, Капица 
осознал, что культуру северных народов невозможно сохранить только через 
артефакты — так он начал создавать фото- и кинодокументы. В 1920-х он совмещал 
науку и кинематограф: консультировал съёмочные группы, снимал этнозарисовки в 
Коми и Карелии, а в 1929 году запустил проект «Северный край» о ненцах-
оленеводах. Его фильмы, как хроники исчезающих культур, показывали 
первозданный быт кочевников: от перекочёвок в тундре до сезонного промысла у 
моря.

— Арктика учит нас главному — без прошлого нет будущего. Через такие проекты 
мы не просто сохраняем память, а вплетаем её в сегодняшний день, чтобы каждый 
ребёнок тундры знал: его корни — это гордость, а не пыль архивов, — отметил 
Матвей Чупров, председатель регионального отделения РГО в НАО.

Первоисточник: https://nao24.ru/obshestvo/44812-vokrug-bolshezemelskoj-tundry-za-
11-dnej.html
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Оборона и безопасность

Порядка 5,7 миллиарда рублей направят на охрану лесов от пожаров в 
Якутии в 2025 году

ЯСИА, 14/04/2025
В 2025 году в Якутии на защиту лесов от пожаров планируется выделить около 5,7 
миллиарда рублей. Из этой суммы более 4,35 миллиарда рублей поступит из 
федерального бюджета, а свыше 1,3 миллиарда — из регионального. Эти средства 
будут направлены на тушение лесных пожаров, развитие системы 
авиамониторинга, а также на создание и укрепление действующих авиаотделений 
Авиалесоохраны. Об этом сообщает министерство экологии, природопользования и 
лесного хозяйства республики.

В числе приоритетных задач — создание пяти новых авиаотделений, два из 
которых разместятся в арктической зоне: в Среднеколымске и Белой Горе. 
Остальные откроются в населённых пунктах Витим, Саныяхтах и Жиганск. В 
настоящее время активно идёт работа по организации двух первых авиаотделений 
— в посёлках Саныяхтах Олекминского района и Витим Ленского района. Все 
мероприятия реализуются согласно утверждённым дорожным картам и 
выполняются в установленный срок.

С февраля текущего года сотрудники лесопожарных формирований проходят 
теоретическую подготовку и переподготовку. Параллельно проводятся регулярные 
воздушные тренировки как для действующего персонала, так и для новых 
специалистов, в которых участвуют порядка 700 сотрудников Авиалесоохраны.

В соответствии со сводным планом, для оперативного реагирования будет 
задействовано 5 676 человек и 1 779 единиц техники.

Дополнительное финансирование стало возможным благодаря поддержке 
федерального центра. Во время визита президента России в Якутию в июне 2024 
года глава республики Айсен Николаев представил отчёт о ситуации с природными 
пожарами и обратился с просьбой о выделении дополнительных средств. 
Президент поддержал эту инициативу, в результате чего федеральное 
финансирование с 2025 года увеличится с 1,6 до 4,3 миллиарда рублей в год, и этот 
уровень будет сохраняться также в 2026 и 2027 годах.

Увеличение финансирования предусмотрено и в республиканском бюджете. Если в 
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2024 году на охрану лесов в Якутии было выделено чуть более 1 миллиарда рублей, 
то в 2025 году эта сумма увеличится до 1,3 миллиарда рублей.

Первоисточник: https://ysia.ru/poryadka-5-7-milliarda-rublej-napravyat-na-ohranu-lesov-
ot-pozharov-v-yakutii-v-2025-godu/

В Олекминском районе Якутии создадут «Книгу памяти» об участниках СВО

ЯСИА, 14/04/2025
В Олекминском районе Якутии началась работа над созданием «Книги памяти», 
посвящённой уроженцам района, погибшим в зоне специальной военной операции. 
Об этом сообщает администрация муниципального образования.

Инициатива направлена на сохранение исторической памяти и станет частью 
документального наследия региона. В администрации подчёркивают, что проект 
позволит увековечить имена жителей района, погибших в зоне СВО, и сохранить 
память о них для будущих поколений.

«Такой проект станет значимым вкладом в историю района и региона в целом», — 
говорится в сообщении телеграм-канала администрации Олекминского района.

Родственникам погибших предлагается предоставить материалы, среди которых — 
портретные и армейские фотографии, биографические данные, включая дату 
рождения, место жительства и сведения о прохождении службы, а также 
воспоминания родных, друзей или сослуживцев и информацию о государственных 
наградах.

Материалы принимаются до 31 мая. Их можно направить на электронную почту 
knigapamolk@mail.ru или передать в библиотеки по месту жительства.

Первоисточник: https://ysia.ru/v-olekminskom-rajone-yakutii-sozdadut-knigu-pamyati-
ob-uchastnikah-svo/

Промышленность и технологии

РТРС обеспечит эфирное радиовещание на всей территории Чукотки

ИА Чукотка, 14/04/2025
Правительство Чукотки и специалисты Российской телевизионной и 
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радиовещательной сети намерены воплотить масштабный проект – обеспечить 
эфирное вещание на всей территории округа. Для этого в Анадыре будет 
установлена антенна-передатчик. Планируется, что вещание начнется в конце 2026 
года, сообщает ИА "Чукотка". 

Планами развития радиовещания губернатор Чукотского АО Владислав Кузнецов 
поделился во время своего выступления в Думе ЧАО. «С Российской телевизионной 
и радиовещательной сетью договорились о запуске эфирного радиовещания на 
всей территории округа с конца 2026 года. На сентябрь этого года запланировано 
проектирование. В октябре будет доставлен передатчик. Летом следующего года в 
Анадыре будет смонтирована антенна. Она позволит обеспечить эфирное 
радиовещание на всей территории Чукотки», — отметил руководитель региона. 
Место для антенны пока не утверждено. Одно из потенциальных — территория на 
мысе Обсервации, рядом с ветрогенераторами. Реализация проекта позволит 
обеспечить вещание на всей территории Чукотки. Актуальную информацию смогут 
получить оленеводы, геологи, горняки, недропользователи, моряки и другие 
работающие на большом отдалении от базовых радиостанций станций 
специалистов. Вероятно, поймать сигнал можно будет как на острове Врангеля, так 
и на территории Аляски. -

Первоисточник: 
https://prochukotku.ru/news/svyaz/rtrs_obespechit_efirnoe_radioveshchanie_na_vsey_territorii_chukotki/

Северный морской путь

До конца 2025 года в Мурманск придет док для новейших ледоколов 
проекта 22220

Комсомольская правда, 14/04/2025
13 апреля прошла торжественная церемония встречи в порту приписки Мурманск 
универсального атомного ледокола «Якутия». Вместе с головным ледоколом 
«Арктика» и другими судами проекта 22220 «Уралом» и «Сибирью» он будет 
работать на Севморпути и в устьях сибирских рек.

Сейчас доковых мощностей в Мурманске для ремонта и обслуживания новейших 
ледоколов не хватает. Поэтому в Турции построили док, который должен до конца 
2025 года прийти в порт приписки.
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«Новый флот требует от нас новой инфраструктуры, в том числе модернизацию и 
строительство новых причалов, подготовку всего нашего комплекса к перезарядке 
и техническому обслуживанию всей группировки ледоколов. И, безусловно, новый 
док с грузоподъемность 30 тысяч тонн – это основа нашей развивающейся 
судоремонтной программы. Он построен. Мы рассчитываем, что в первой половине 
2025 года начнется буксировка, и он прибудет во второй половине этого года», - 
рассказал и. о. генерального директора ФГУП «Атомфлот» Яков Антонов.

Первоисточник: 
https://www.murmansk.kp.ru/online/news/6326938/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

«Якутия» планирует отправиться в первый рабочий рейс по СМП 15 апреля

ИА "Би-Порт" (Мурманск), 14/04/2025
Во вторник, 15 апреля 2025 года запланирован выход в первый рабочий рейс 
универсального атомного ледокола «Якутия» по Северному морскому пути. Ледокол 
будет работать в Енисейском районе Карского моря и продемонстрировать свои 
главные технические преимущества: мощности, маневренности и двухосадочности.

Медицинское сопровождение ледокола обеспечат врачи ММЦ имени Н.И.Пирогова 
ФМБА России: врач-хирург А.Ю.Баженов и судовой фельдшер Г.Ю.Шишкин. Медблок 
оснащён всем медицинским оборудованием, необходимым для оказания экстренной 
и неотложной помощи членам экипажа и пассажирам «Якутии» во время рейса.

«Для многопрофильного центра это новые задачи и новые объемы оказания 
высокопрофессиональной медицинской помощи. Мы с этими задачами справляемся 
уже много лет», - отметил директор ММЦ имени Н.И.Пирогова ФМБА России Олег 
Минин.

Первоисточник: https://b-port.com/news/312892

Социально-экономическое развитие

8,5 млрд рублей направят на объекты мастер-плана в Магаданской 
области

Колыма Плюс, 14/04/2025
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8,5 млрд рублей направят на объекты мастер-плана в Магаданской области. 
Федеральные средства пойдут на строительство морского туристического и 
логистического центров, тепловой магистрали № 5 «Нагаевская», а также на 
капитальный ремонт участка дороги от микрорайона Солнечный до 13-го км.

По поручению заместителя Председателя Правительства России Юрия Трутнева 
лимиты казначейских инфраструктурных кредитов должны быть приоритетно 
направлены на реализацию мероприятий мастер-планов. Для каждого субъекта они 
утверждены распоряжением Правительства.

Первоисточник: https://kolymaplus.ru/news/85-mlrd-rublej-napravyat-na-obekty-master-
plana-v-magadanskoj-oblasti/

Мурманску откроют новые кредитные линии на 900 млн рублей

ИА "Би-Порт" (Мурманск), 14/04/2025
Мурманску откроют кредитные линии на сумму 900 млн рублей. Информация 
опубликована в Единой информационной системе в сфере закупок.

Кредитные линии привлекаются для финансирования дефицита бюджета 
Мурманска и погашения муниципального долга

Всего Управление финансов администрации Мурманска заключило со Сбербанком 
пять договоров. Четыре из них на 96,88 млн рублей каждый при начальной цене 
112 млн рублей. Договоры заключены на кредитные линии с лимитом по 200 млн 
рублей на срок два года.

Пятый договор на кредитную линию с лимитом 100 млн рублей на два года 
заключён за 48,44 млн рублей. Начальная цена контракта составляла 56 млн рублей.

Процентная ставка составила 24,22% (ключевая ставка ЦБ РФ с надбавкой 3,22% 
годовых).

Первоисточник: https://b-port.com/news/312877

В Минфине задумались о корректировке НДФЛ с выплат работникам на 
Крайнем Севере
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Север-Пресс, 14/04/2025
Специалисты Министерства финансов России проработают вопрос о корректировках 
в исчислении НДФЛ с выплат работникам на Крайнем Севере. Об этом сообщила 
пресс-служба ведомства.

«Данный вопрос прорабатывается», — процитировал пресс-службу министерства 
РБК. В ведомстве не уточнили, какие изменения могут быть приняты.

На проблему указал «Росатом». В госкорпорации заявили, что расчет производится 
с «колоссальными трудовыми и финансовыми затратами» после введения 
пятиступенчатой шкалы НДФЛ. 

По закону к процентным надбавкам работающих в районах Крайнего Севера 
применяются две ставки НДФЛ — 13 и 15%. Согласно поручению президента они не 
попали под масштабную корректировку системы налогообложения, по которой с 
2025 года была введена пятиступенчатая шкала НДФЛ с максимальной ставкой 22%.

Надбавки попали под двухступенчатую шкалу НДФЛ. Но остальные выплаты, 
например, основной оклад и премии, облагаются налогом по пяти ставкам. Среди 
них — оплата отпусков, командировок, простоев, диспансеризаций, перерывов на 
кормление, выходных пособий при увольнении, больничных. В некоторых 
компаниях речь может идти более чем о сотне видов оплат.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/ekonomika/v-minfine-zadumalis-o-
korrektirovke-ndfl-s-vyplat-rabotnikam-na-krajnem-severe/

На развитие Дальнего Востока и Арктики выделили 100 млрд рублей

НИА-Федерация, 14/04/2025
По поручению Владимира Путина на развитие Дальнего Востока и Арктики 
выделено 100 миллиардов рублей.

Президент утвердил механизм выдачи казначейских инфраструктурных кредитов 
регионам. Они смогут получить финансирование на срок до 15 лет под 3% годовых. 
Дальний Восток на реализацию мастер планов получит 70 млрд рублей, а Арктика – 
30 млрд.

Полпред президента России в ДФО Юрий Трутнев провёл совещание с главами 
дальневосточных регионов и руководителями федеральных министерств по 
вопросу предоставления казначейских инфраструктурных кредитов и реализации 
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мероприятий мастер-планов городов макрорегиона.

«Мастер-планы отражают желания, надежды и мечты людей о создании красивых и 
удобных современных городов. И эти потребности населения должны быть 
реализованы. Важно не только построить объекты и обеспечить их необходимой 
инфраструктурой, но обращать внимание на оптимизацию расходов, уменьшать 
издержки, делать общее хозяйство Дальнего Востока экономнее и эффективнее», – 
сказал полпред президента России в ДФО Юрий Трутнев.

Кроме того, на совещании обсуждались вопросы приоритетного направления 
высвобождаемых средств от списания двух третей задолженности по бюджетным 
кредитам на реализацию мастер-планов. Общий объём списания по Республике 
Саха (Якутия), Приамурью, Бурятии, ЕАО, Забайкалью, Магаданской области, 
Хабаровскому краю и Чукотскому автономному округу – более 95 миллиардов 
рублей.

По заданию Юрия Трутнева лимиты казначейских инфраструктурных кредитов 
направят на реализацию мероприятий мастер-планов, которые содержатся в 
документах долгосрочного комплексного планирования. Они утверждены для 
каждого субъекта правительством России. Министерство по развитию Дальнего 
Востока и Арктики подготовило проект распределения средств по субъектам ДФО. 
Он учитывает уровень их бюджетной обеспеченности, а также численность 
населения агломераций, для которых подготовлены мастер-планы. Максимальный 
объём финансирования в расчёте на регион не должен превышать 10 миллиардов 
рублей, пишет НИА-Саха

Первоисточник: 
https://www.nia-
rf.ru/news/authority/110851?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Транспортные системы

На Ямале уменьшилось число межмуниципальных авиамаршрутов с 
льготными тарифами

Север-Пресс, 14/04/2025
На Ямале внесли изменения в порядок предоставления субсидий из окружного 
бюджета организациям воздушного транспорта, которые обслуживают население 
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на межмуниципальных маршрутах по льготным тарифам. Об этом сообщила пресс-
служба губернатора ЯНАО.

«Из перечня межмуниципальных маршрутов исключаются два направления в связи 
с модернизацией транспортной схемы и переводом аэродромов в статус 
посадочных площадок», — говорится в комментарии пресс-службы губернатора 
ЯНАО.

Соответствующее постановление правительства ЯНАО вышло 13 апреля и вступает 
в силу с 15 мая 2025 года. В предыдущей редакции было 30 маршрутов, в свежей — 
28. Исключены маршруты Салехард — Тарко-Сале и обратно, Красноселькуп — 
Салехард и обратно. Об изменении транспортной схемы сообщалось осенью 2024 
года. Для Тарко-Сале, Тольки и Красноселькупа планировали увеличить количество 
вертолетных рейсов до Нового Уренгоя.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/transport/na-jamale-umenshilos-chislo-
mezhmunitsipalnyh-aviamarshrutov-s-lgotnymi-tarifami/

Сергей Неустроев – о перспективах использования беспилотников для 
доставки грузов в арктических районах Якутии

GoArctic.ru, 14/04/2025
Оператор беспилотников ООО «БАС» – дочерняя структура Государственной 
транспортной лизинговой компании (ГТЛК) – начнет в 2025 году доставлять при 
помощи беспилотников грузы для нужд нефтяных и газовых компаний в северные 
регионы России, передаёт ТАСС слова гендиректора компании Алексея Варятченко. 
Насколько перспективной считают подобную практику в Якутии, комментирует 
первый заместитель министра по развитию Арктики и делам народов Севера 
Республики Саха (Якутия) Сергей Неустроев.

Министерство по развитию Арктики и делам народов Севера Республики Саха 
(Якутия) с участием Министерства инноваций, цифрового развития и 
инфокоммуникационных технологий Республики Саха (Якутия), АО «Арктическая 
торгово-логистическая компания» рассматривает возможности применения 
беспилотных летательных аппаратов для решения задач по завозу грузов АО 
«АТЛК» в арктических районах.

Основным препятствием для развития регулярных перевозок продовольственных 
товаров является большая отдаленность между населенными пунктами, сложный 
рельеф местности в горах, большая ветровая нагрузка и температуры, сверхнизкие 
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для аппаратов на электроаккумуляторном питании.

Считаю, что классические БАС малой грузоподьемности перспективны для доставки 
медикаментов, почты, запчастей, ценных технических устройств и т.п.

В силу технико-экономических вызовов, стоящих перед беспилотными 
авиационными системами в Арктике, представляется малоперспективной ставка на 
развитие небольших БАС в сфере доставки социально значимых 
продовольственных и непродовольственных товаров.

Решение вопроса путем повышения грузоподьемности увеличивает требования к 
взлетно-посадочным площадкам. Возникает вопрос сравнительной стоимости 
эксплуатации классических пилотируемых аппаратов самолетного и вертолетного 
типов, которые имеют преимущества более точной управляемости.

Первоисточник: 
https://goarctic.ru/opinions/sergey-neustroev-o-perspektivakh-ispolzovaniya-bespilotnikov-
dlya-dostavki-gruzov-v-arkticheskikh-
ra/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Энергетика

Россия планирует до 2030 года довести число действующих СПГ-заводов 
до семи

ТАСС, 14/04/2025
Россия планирует до 2030 года довести до семи число действующих СПГ-проектов с 
совокупным объемом производства в 100 млн тонн, говорится в приложении к 
утвержденной энергостратегии России до 2050 года.

В перечне указаны проекты "Арктик СПГ - 1" и "Арктик СПГ - 2" (по 19,8 млн тонн), 
"Сахалин-2" (9,6 млн тонн), "Ямал СПГ" (17,4 млн тонн), СПГ-проект в Усть-Луге (13,2 
млн тонн), "Обский СПГ" (4,8 млн тонн) и "Мурманский СПГ" (20,4 млн тонн).

В зависимости от сценария производство сжиженного природного газа в России в 
2030 году составит 90-105 млн тонн, в 2036 году - 110-130 млн тонн, в 2050 году - 
110-175 млн тонн.

В документе отмечается, что в мире в 2050 году общая мощность заявленных к 
строительству заводов по производству сжиженного природного газа может 
приблизиться к 1 млрд тонн и увеличиться более чем вдвое. "Таким образом, 
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конкуренция на мировом рынке сжиженного природного газа будет только 
возрастать", - сказано в стратегии.

Первоисточник: 
https://tass.ru/ekonomika/23676063?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Разное

Стало известно, какое имущество вернут Мурманскому морскому рыбному 
порту

ИА "Би-Порт" (Мурманск), 14/04/2025
Мурманскому морскому рыбному порту вернут в собственность недвижимое 
имущество. Решение принято Арбитражным судом Мурманской области.

В частности, недействительными признаны:
- договор купли-продажи холодильника № 5 от 26.04.2016, заключённый между 
предпринимателем Александром Романовым и АО "ММРП";
- договор дарения имущественного права от 12.12.2016, заключённый между 
Александром Романовым и его сыном Даниилом Полещуком;
- договор залога недвижимого имущества от 29.04.2020, заключенный между АО 
"ММРП" и Даниилом Полещуком;
- уведомление от 26.09.2022 об одностороннем отказе от договора купли-продажи 
от 26.04.2016;
- решение единственного участника общества с ограниченной ответственностью 
"Садко" № 12 от 07.11.2022.

Также недействительными стали три пункта соглашения об отступном, пункты 
договора дарения недвижимого имущества, несколько договоров аренды 
недвижимого имущества, заключённые между Романовым и Полещуком, 
Полещуком и АО "ММРП".

ООО "Садко" обязано вернуть в собственность порта здание холодильника с 
административно-бытовым корпусом, общей площадью 11 684 кв. м.

Ничтожными также признаны сделки по отчуждению склада рыбной муки 
(площадью 1 444,1 кв.м), части здания совмещенного склада (1 914,1 кв.м), здания 
бытового корпуса южного района (6 790,6 кв.м).

Кроме того, недействительным признан договор займа и дополнительные 
соглашения к нему, заключённые между ООО "Гермес" и АО "ММРП" на сумму 1 
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млрд рублей.

Первоисточник: https://b-port.com/news/312898
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